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« Des nouvelles de votre Maire»  

Par Jean-Marc Dumont 

Joyeuses Fêtes à tous, voici le mot de votre maire ! 
 

Bonjour à tous. 

Normalement en cette période de l’année je viens vous parler de budget, une réalité nécessaire 
au bon fonctionnement de votre municipalité. Notre budget pour l’année 2020 sera balancé et 
complété d’ici peu. Nous aurons une réunion spéciale du conseil municipal à la demie du mois 
de décembre afin d’approuver ce nouveau budget. 

 

Mais aujourd’hui je désire vous informer d’une décision de ma part concernant mon avenir au 
conseil municipal. À la réunion du 2 décembre dernier, j’ai présenté ma lettre de démission en 
tant que maire de notre communauté. Si j’ai pris cette décision c’est que j’ai un vécu de plus de 
dix ans comme premier magistrat ici à St-Damase  et à mon âge il est temps de passer le flam-
beau à des personnes plus jeunes et dynamiques.  Je peux vous assurer, que dans notre 
équipe nous avons actuellement des gens exceptionnels dont l’un deux  pourra relever ce défi et 
qui vous fera un bon maire et un leader pour les prochaines années. Ma démission sera effec-
tive le 31 décembre prochain, mais je demeure disponible et prêt à aider l’équipe au besoin afin 
de conserver une continuité dans la municipalité. 

 

Au cours de ces années à la direction de la municipalité, j’ai œuvré avec des gens tous aussi 
intéressants les uns que les autres. Des personnes engagées et de cœur qui ont travaillé de 
toute leur force pour que votre municipalité soit plus accueillante et bien organisé. Je profite 
donc de cette plateforme pour les remercier et je leur dis bravo et si notre paroisse avance, c’est 
grâce à vous tous mes amis ! 

 

Du côté de la MRC au cours de ces années j’ai travaillé afin que tous ensemble les maires des 
dix-huit  municipalités, puissent former une équipe unie pour veiller à l’épanouissement de notre 
belle région. J’ai été tour à tour impliqué dans plusieurs comités régionaux afin de faire avancer 
le devenir de nos municipalités et de sa population. 

 

Je m’en voudrais d’oublier toutes ces personnes qui ont travaillé pour la municipalité au cours de 
ces années. Merci pour votre dévouement.   

 

En parlant de travailleurs, notre équipe d’opérateurs pour le déneigement des chemins d’hiver 
cette année est à pied d’œuvre.  Le responsable demeure Ghyslain Caron, et les autres per-
sonnes sont Rémi Caron,  Francis Caron et Laurent Michaud. Certains employés à temps par-
tielle complètent l’équipe.  
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En dernier lieu, je désire remercier toute la population en générale de St-Damase qui ont eu 
confiance en mon travail en tant que maire de votre paroisse au cours de ces années. 

 

 «Je vous remercie de votre implication à tous ! » 

 

Décembre, c’est la période des festivités de fin d’année.  Si les jours raccour-
cissent et qu’il fait froid à l’extérieur, dans nos chaumières il fait bon et le 
temps est doux. Il est donc de mise en cette période de rencontrer et de par-
tager et de révéler à tous et à chacun, comment on les apprécie et surtout 
qu’il fait bon de vivre ici à St-Damase, notre petit village sis entre fleuve et 
montagne. 

 

 Denise et moi, nous profitons de cette occasion, pour vous souhaiter 
UN JOYEUX NOËL ET UNE BONNE ET HEUREUSE ANNÉE 2020. 

 

 

 

=================================================== 

 

L'équipe du Petit Semeur se joint à la population de 
Saint-Damase pour te remercier Jean-Marc pour ton ex-

cellent travail et ta collaboration à notre journal.  
Nous souhaitons que maintenant, tu penses à toi et que 

tu passes du bon temps en famille. 
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« Chronique voyage»  

Par Martine Bérubé 

Israël et Jordanie, 23 octobre au 4 novembre 2019 

(Partie 1) 

Ce voyage est un des plus beaux et intéressants que j 'ai fait. Mon goût pour l'histoire a été com-
blé. J'ai choisi de vous le présenter au jour le jour. 

Jour 1 et 2 

Voyage de nuit et arrivée en pm à Tel Aviv. Je fais déjà connaissance avec la ville en cherchant 
un restaurant près de l'hôtel et ensuite c'est le dodo. Le voyage commence vraiment demain ma-
tin. 

Jour 3 

Tel Aviv est une ville jeune, elle a eu 100 ans en 2009. Pour parler de sa fondation il faut revoir 
un peu l'histoire. A cette époque en Europe, il y a un fort mouvement antisémite . De grandes 
persécutions contre les juifs sont présentes dans plusieurs pays. La chose n'est pas nouvelle, 
les persécutions existent depuis le moyen âge, mais la grogne monte particulièrement en Russie 
avec les pogroms. 

Théodore Etzel un écrivain juif allemand, est à l'origine d'un mouvement sioniste à la fin du 
19ième siècle. Ce mouvement politique vise la création d'un état rassemblant l'ensemble du 
peuple juif en Palestine, la terre promise dans la bible. En 1909, 60 familles juives européennes 
arrivent dans le désert au bord de la Méditerranée et fondent la ville hébraïque de Tel Aviv. 

Sur la plage, ils tirent au sort les terres achetées au Ottomans qui occupent alors le territoire. Sur 
les dunes de sable ils créent une avenue à l'européenne. Autour quelques rares villages arabes 
peu peuplés. Aujourd'hui cette avenue, a gardé son nom d'origine la rue Rothschild 

Elle est bordée de beaux arbres et contient de rares vestiges des premières maisons de bois de 
style Bauhaus très populaire en Allemagne dans les années 1900. 

Des années 30 jusqu'à l'après-guerre, beaucoup de juifs fuyants le nazisme viennent grossir la 
population de la ville. 

La Méditerranée baigne son port magnifique.  Dans la ville neuve est encastrée la vieille ville de 
Jaffa (Yafo en hébreu). Ses palais, églises, synagogues ont 4000 ans, l'ancien testament en fait 
mention . Son port est un des plus antiques au monde. 

 Jour 4 

Route vers Haïfa, ce matin. Tout le long, des palmiers dattiers, des bananiers et des oliviers, 
grâce à un système d'irrigation mis en place par l'état, les cultures sont abondantes. 
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Haïfa est le plus grand centre industriel d'Israël. Elle s'étend au bord de la Méditerranée, au 
pied du mont Carmel. C'était un petit comptoir commercial conquis par les Croisés(1100), puis 
par les Ottomans(1540) et peupler par des immigrants sionistes après 1918. Nous visitons les 
jardins de Bahia, un mausolée et le monastère des Carmélites.  

Nous continuons notre route vers Nazareth, la ville où vécut la Sainte Famille. Nous visitons la 
vieille ville, aujourd'hui  habitée par des palestiniens chrétiens et musulmans. La très grande 
basilique de l'Annonciation a été reconstruite en 1969 sur les ruines de l'ancien sanctuaire by-
zantin(1300). On descend sous l'église dans une grotte, ou l'ange Gabriel serait apparu a la 
Vierge pour lui annoncer la naissance de Jésus. Aucune preuve archéologique ne confirme la 
véracité de cet emplacement. Le sanctuaire est grandiose tout le parvis est orné de représen-
tations de la Vierge Marie offertes  par plusieurs pays du monde. 

Nous continuons notre journée en traversant la vallée du Jourdain et nous nous rendons à Jé-
richo. Cette ville a 10,000 ans, elle est la plus ancienne ville au monde. Elle nous est connue 
par un passage biblique, elle fut la première conquête des Israelites(Josué) pour prendre pos-
session de la terre promise . Les clameurs des sept trompettes firent tomber les murs, livrant 
ainsi la ville à Josué sans combat. 

Jéricho est aujourd'hui en territoire occupé par les palestiniens (arabes/musulmans). Pour  en-
trer il faut un laisser/passer, nous l'avions. Et cette journée là il n’y avait aucun danger . 

Jour 5 

Jérusalem au loin ,on aperçoit la ville ancienne bâtie sur un mont fortifié entourée d'un mur, 
puis le Dôme du Rocher doré et derrière,  les buildings de la ville moderne. 

Première visite, nous montons au Mont des Oliviers pour avoir sur la ville une vue à 360 de-
grés. Déjà nous réalisons qu'il y aura partout des centaines de touristes ! C'est comme ça,  
Jérusalem est une des villes les plus visitées au monde  en toutes saisons. Cette vue magni-
fique sur le Haram el-Sharif(Esplanade des mosquées), sur le cimetière juif et sur les quartiers 
comble déjà les attentes. 

Jérusalem se divise en trois quartiers bien définis: le quartier musulman, le quartier chrétien et 
arménien et enfin le quartier juif. Dans ses quartiers il y a des rues déterminées pour certains 
groupes, Français , Russes, juifs orthodoxes Hassidismes , juifs réformés et juifs Séfarades. 

Un touriste va librement partout, quoi qu'il faille parfois se plier à des exigences vestimen-
taires. Il n'en va pas de même pour les citoyens d'Israël . Les musulmans ne pénètrent pas 
dans le quartier juif ils n'y sont pas bienvenus .  

PHOTO? 
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Les juifs ne vont jamais dans le quartier arabe/musulman.  C'est en territoire occupé. Il  a des 
points de contrôle en abondance on  y passe au scan comme dans une zone de sécurité d'un aé-
roport . Il y a des policiers israélites partout et des soldats très armés . 

Sur le Mont des Oliviers, nous visitons le jardin de Gethsémani . Il me revient les mots de la chan-
son Gethsémani , '' .. le vieux pressoir est plein de fruits '' . Ces fruits ce sont les olives. Nous 
sommes en pleine récolte, de grandes couvertures aux pieds des arbres servent  à  recueillir les 
olives. Certains de ces oliviers ont plus de deux mille ans  ils étaient peut être là au moment de 
l'Agonie !. 

Nous voyons ensuite le tombeau de la Vierge Marie, la Basilique de l'Agonie, l'église orthodoxe de 
Sainte Marie Madeleine de style moscovite offerte par le tsar Alexandre III en 1885 . 

Nous allons ensuite à la colline du Mont Sion emblème de la terre promise. Elle est un lieu saint 
pour les trois grandes religions. On  y trouve une étrange  , celle de la Dormition de Marie. 

Elle s'élève où la Vierge aurait sombré dans un sommeil profond éternel, après la mort de son fils . 
Certains chrétiens croient suffisamment à ce fait pour y  entretenir une basilique depuis le IV ième 
siècle. Bon tout ceci est bien compliqué  comme on a vu son tombeau  il  a une heure , je ne sais 
plus quoi penser , en plus je me souviens étant petite avoir fêté l'Assomption de Marie. L'Assomp-
tion est une doctrine qui dit que Marie est montée directement au ciel avec son corps !  

Nous continuons notre périple dans la ville avec notre érudit de guide. Nous voici  à la salle de la  
dernière cène . Si possible, seul le lieu est authentique. La Salle est dans une basilique francis-
caine gothique du XIVieme donc très postérieure à la passion de Jésus. 

Puis nous voyons le tombeau du Roi David, lieu saint révéré par les juifs .La tradition qui fait de 
cette petite pièce le lieu de la sépulture de David remonte au XIieme siècle et est très controver-
sée. 

Jérusalem étant une ville fortifiée on  entre par sept grandes portes semblables à celles des châ-
teaux forts. Autrefois, ces portes étaient fermées la nuit pour protéger les gens . Aujourd'hui elles 
sont toujours ouvertes mais gardées par de policiers. 

Nous entrons donc dans une autre partie de la ville par la porte de Jaffa et allons sur la Via Dolo-
rosa. Cet emplacement du Chemin de la Croix repose sur des traditions religieuses et non sur des 
fondements historiques. Cependant depuis l'an 326 sous l'empereur Constantin ces lieux font l'ob-
jet d'une vénération constante. 

 

Photo? 
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De simples plaques murales signalent les stations, on a souvent de la difficulté à les voir car les 
étals des marchands les cachent. La Via est en grande partie dans le quartier musulman. 

Le clou de la visite, l'église du Saint-Sépulcre commémore la crucifixion, l'ensevelissement et la 
résurrection de Jésus. C'est le lieu le plus visité de Jérusalem, des milliers de personnes y entrent 
chaque jour. Il y a là une pierre sur laquelle Joseph d'Arimathie enveloppa le corps du Christ. Elle 
remplace depuis 1810 celle qui avait été placée là au moyen âge. Personne ne sait s'il y a déjà eu 
une pierre authentique. J'ai vu des gens en pleurs embrasser cette pierre, y frotter des tissus qu'ils 
ramènent chez eux pour les couper en petits morceaux à distribuer comme reliques. 

Il  a au sommet de la basilique, le rocher du Golgotha(Crane) . Deux escaliers étroits et bourrés de 
monde mènent au calvaire. Le rocher est  recouvert d'un autel et d'une vitre, on peut l'atteindre par 
un trou au sol sous l'autel en se contorsionnant . C'est aussi un lieu de grandes démonstrations de 
piété pour plusieurs. Deux chapelles s'y trouvent, une grecque orthodoxe et une catholique ro-
maine. 

L'emplacement des lieux saints de Jérusalem crée au cours des siècles une véritable bataille de 
possession entre les différentes religions et communautés religieuses .  Six communautés gèrent 
les lieux : Église Arménienne, Église grecque orthodoxe, Copte Égyptienne, Catholique Romaine, 
Éthiopienne et Syrienne. Toutes entorses aux usages donnent lieu à des disputes corsées entre 
es communautés. De plus, depuis 1190 environ (la prise de Jérusalem par Saladin) deux familles 
musulmanes , les mêmes de père en fils, ouvrent et ferment les portes de la Basilique, ce qui évite 
les chicanes à ce sujet. Rien n’est simple à Jérusalem ! 

Il reste à voir le Tombeau de Jésus dans cette basilique. La basilique a été bâtie sur le versant du 
rocher qui cachait la tombe. On peut y voir un vestige de la pierre qu’un ange roula devant le tom-
beau. On peut toucher un bloc de pierre présenté comme fragment du tombeau. Mais, il n’est pas 
en pierre de la région, donc on doute fortement de son authenticité. Ici c’est la foi qui prône.  

Comment vous dire l’atmosphère étrange qui règne dans ces lieux. D’un côté des gens pieux qui 
sont presque en transe, de l’autre côté des milliers de touristes qui défilent parce que c’est un lieu 
historique important. Trop de monde pour apprécier vraiment ! 

 

Le Mur des lamentations ou Mur occidental. 

Depuis longtemps, les reportages nous montrent des juifs priant devant le Mur des lamentations. 
C’est donc avec excitation que je m’en approche. Il date de l’an 20 avant J.C. 

 

photo 
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Il fait partie de l’agrandissement du deuxième temple. En 70 les Romains sous l’empereur Titus, 
détruisent ce temple, il est le seul mur ayant survécu. Pour les Hébreux(Juifs), c’est une syna-
gogue à ciel ouvert, ils y prient 24 heures sur 24. Le jour de ma visite il y a une Barmitsva, la 
communion d’un petit garçon. Les femmes lancent des bonbons du côté du mur réservé aux 
hommes et poussent des cris de joie. J’ai préparé mon petit papier roulé avec mon vœu, je 
l’insère dans une fente du mur. J’ai touché le Mur de lamentations !! 

 

Jour 6 

Massada 

Départ très tôt pour Massada au bord de la Mer Morte. La forteresse naturelle et le parc de 
Massada sont inscrits au patrimoine de l’Unesco depuis 2001. Cette forteresse a été le refuge 
des combattants juifs de la liberté affrontant l’armée romaine en l’an 70. Elle résiste à deux ans 
de siège. Les 1000 défenseurs se suicident avec leurs familles au lieu de se rendre aux ro-
mains. 

On y monte en téléphérique et on visite les ruines de deux palais construits par Hérode le 
Grand en 37 avant J.C. 

Jardin Ein Gedi 

Nous allons ensuite en plein désert de Judée au jardin botanique(oasis) d’Ein Gedi, qui est en 
fait un Kibboutz. 

Quand j’étais adolescente nous entendions parler du système de kibboutz en Israël , et même 
de canadiens qui avaient tout laissé pour vivre cette vie. C’était à la fois intriguant et attirant. Le 
premier kibboutz a été fondé à Degani en 1909. Ce sont au départ des communautés agricoles 
aux principes fixés par des sionistes d’Europe de l’est, égalité totale, solidarité, propriété collec-
tive. Kibboutz est un mot hébreu qui veut dire assemblée. La laïcité et l’égalité des sexes sont 
prônées. Les enfants sont éduqués ensemble par la collectivité. Il n’y a pas de salaire , mais 
une redistribution équitable des biens. Aujourd’hui il reste 269 kibboutzim, 120,500 personnes. 
Ils représentent 40% de la production agricole du pays. A Ein Gedi(source du chevreau), une 
dame nous reçoit pour la visite du jardin oasis, de sa maison, et nous raconte sa vie passée 
dans au kibboutz. C’est touchant et intéressant. Le jardin est magnifique et ‘’ miraculeux’’. Mira-
culeux parce qu’il est en plein désert et parce que la croissance de toute la végétation tropicale 
se fait trois à quatre fois plus rapidement qu’ailleurs. 

 

photos 
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Pour une neuvième année consécutive, 18 personnes, soit une par municipalité, ont été honorées 
à titre de Bénévoles de l’année. Ces femmes et ces hommes qui se sont distingués,  de façon 
ponctuelle ou régulière dans les activités de leur municipalité, ont reçu un certificat de reconnais-
sance ainsi qu’un panier-cadeau de produits locaux. Ces personnes sont : 

 M. Victor Potvin, Albertville 
 M. Bertrand Hudon, Amqui 
 Mme Denise Langlois, Causapscal 
 Mme Rachelle Leblanc, Lac-au-Saumon 
 Mme Christine Lavoie, Saint-Alexandre-des-Lacs 
 M. Jeannot Dumont, Saint-Cléophas 
 Mme Cyndy Canuel, Saint-Damase 
 M. Marc-Henri Richard, Sainte-Florence 
 Mme Renaud Savard, Sainte-Irène 
 M. Sylvain Carrier, Sainte-Marguerite-Marie 
 M. Gervais Gagnon, Saint-Léon-le-Grand 
 Mme Lise Morissette, Saint-Moïse 
 M. Fabien Vaillancourt, Saint-Noël 
 M. Michel Paradis, Saint-Tharcisius 
 Mme Lise Blanchette, Saint-Vianney 
 Mme Karine Dechamplain, Saint-Zénon-du-Lac-

Humqui 
 Mme Nicole Thériault, Sayabec 
 M. Gérald Gagnon, Val-Brillant 
 

 

 

Cyndy joue, avec dévouement et talent, son rôle de prési-
dente de la CDU. Depuis plus de 5 ans, avec sa parte-
naire, elle maintient des activités culturelles et touris-
tiques tous les étés. Elle s’est impliquée très activement 
en visitant les citoyens pour établir une politique familiale. 
Maman depuis la fin juin d’un 4e enfant, elle continue 
d’œuvrer à la réalisation de l’exposition des photos 
(vidéos) de mariage pour le 100e de l’église. Organisée et 
généreuse, elle met efficacement ses talents au service 
de sa communauté  

« Fête des moissons»  

Par  Pascale Turcotte 
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Pour une troisième année, la soirée a également permis de souligner la contribution de 
jeunes Matapédiens et Matapédiennes de moins de dix-huit ans qui s’impliquent activement 
dans leur milieu. « Ces jeunes forment l’avenir de l’implication bénévole municipale. Nous 
sommes heureux de souligner, dans le cadre de la Fête des Moissons, que plusieurs jeunes 
ont un rôle actif dans leur municipalité et qu’ils contribuent positivement à la vitalité de leur 
milieu », de dire M. Stéphane Pineault, coordonnateur de l’Écoterritoire habité de La Matapé-
dia à la MRC de La Matapédia. Les treize jeunes honorés sont : 

 Mme Marianne Potvin, Amqui 
 Mme Érica Gendron, Lac-au-Saumon 
 Mme Ariane D’Astous, Saint-Damase 
 Mme Jessica Poitras, Sainte-Florence 
 Mme Audrey-Anne Gagnon, Sainte-Irène 
 Mme Laurie-Ève Turcotte, Saint-Léon-le-Grand 
 Mme Emy-Jade Sirois, Saint-Moïse 
 M. Félix Dubé, Saint-Noël 
 M. Julien Roussel, Saint-Tharcisius 
 MM. Karl-William Dechamplain et Jérémy Guérette, Saint-Zénon-du-Lac-Humqui 
 M. Enrick Jean, Sayabec 
 Mme Frédérique Lalime, Val-Brillant 

 

 

 

 

Elle est toujours prête à aider lors de déjeuner, des activités de 

l'Association Sportive St-Damase ainsi que pour l'accompagne-

ment au terrain de jeux. C'est un plaisir pour nous de nominer 

Arianne D’Astous pour sa bonne humeur, son implication et 

son sens des responsabilités. Merci Arianne pour ton engage-

ment!  

 

 

 

L’événement a mis l’accent sur l’écoresponsabilité alors 

que tous les couverts, ustensiles et verres utilisés étaient 

compostables. Par ailleurs, la MRC s’est engagée à com-

penser les émissions de gaz à effet de serre entraînés par 

les déplacements des participants en procédant à la plantation d’arbres. À la toute fin de la soirée 

a eu lieu le tirage de la municipalité qui accueillera la Fête des Moissons l’an prochain. C’est la 

municipalité de Sayabec qui aura le plaisir d’accueillir les gens de l’ensemble de La Matapédia 

en octobre 2020. 



12 

« Corporation de développement et d’urbanisme»  

Par  Hélène Ouellet 

Gagnants Concours Villes Villages et Campagnes Fleuris 
Édition 2019-Saint-Damase 

 
Lors de la journée municipale du 24 novembre dernier, nous avons dévoilé le nom des gagnants de notre 
concours annuel. Les lauréats se sont mérités un bon d’achat de 30 $. Les bons sont une gracieuseté des 
centres jardins, des serres et de la Corporation Municipale de Saint-Damase. Nous tenons à les re-
mercier chaleureusement, leur implication et leur générosité depuis plusieurs années sont très appré-
ciées.  Pour 2019, les gagnants sont: 
 
DANS LA CATÉGORIE« Galerie ou balcon fleuri » Centre Jardin Maurice Bélanger & La Municipalité 
 

Gagnants : M. Ronald Harrisson  & Mme Ghislaine Ouellet 
           M. Mario Caron                                      

 
DANS LA CATÉGORIE « Coup de coeur  »     Centre Jardin Maurice Bélanger  &  La Municipalité 
 

Gagnants : M. Robin Leblanc & Mme Linda Gendron 
              

DANS LA CATÉGORIE «Commerce»      Centre Jardin JM Tremblay  &  La Municipalité 
 

Gagnant :   Ferme Géracine 
                     

DANS LA CATÉGORIE  «Amélioration »          Les Serres de la Baie & La Municipalité 
 

Gagnants : Mme Marie-Claude Dubé 
  M. Francis Caron & Mme Élisabeth Michaud 
  M. Yves D'Astous & Mme Chantal Vaillancourt 
  Mme Rosalie Lavoie 

 
DANS LA CATÉGORIE «	Embellissement »      Centre Jardin JM Tremblay & La Municipalité  
 

Gagnants : Mme Bianca Raymond 
             Mme Jacqueline Sinclair 
  M. Moïse Corbin  

 
Le Corporation de Développement et d’Urbanisme de Saint-Damase ainsi que la Corporation Municipale 
de Saint-Damase félicitent les gagnants et remercient tous les paroissiens de prendre le temps d'em-
bellir leur propriété. 
 
Nous tenons à remercier également nos juges : Mme Josée Robitaille (BDS), Mme Janine Lévesque (St-
Noël),  accompagnées de Mme Martine Bérubé (St-Damase). 
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« Corporation de développement et d’urbanisme»  

Par  Cyndi Canuel  

Corporation de Développement et d’Urbanisme de Saint-Damase 

Bilan des activités 2019 

Les membres qui siègent au CA 

La CDU peut compter sur une équipe de 10 membres aussi dynamiques qu’assidus toujours prêts 

à relever de nouveaux défis. On retrouve Martine Bérubé, vice-présidente, Hélène Ouellet secré-

taire, Élise Turcotte, trésorière, ainsi que Clermont Miousse, Mario Caron, Sylvain Roch, Jean-

Marc Dumont, Chantale Gendron, Madame Annelie Matter et Cyndy Canuel à la présidence. Aus-

si Édith Deschênes s’est jointe à nous cette année, merci à toi Édith d’avoir accepté de relever ce 

nouveau défi d’implication. Pascale Turcotte et Mathieu Morin se joignent aussi très souvent à 

nous pour enrichir nos réunions. 

 

Mandat urbanisme 

Le comité a comme premier mandat d’étudier les demandes de dérogations mineures faites par 

les citoyens de Saint-Damase. Quelques demandes ont été analysées au cours de l’année. Notre 

rôle consiste à faire des recommandations au conseil municipal qui prend la décision finale. 

 

Mandat développement 

Aussi, 5 grandes initiatives continuent à faire leur chemin… 

Soit, le journal de la paroisse, Le Petit semeur, qui paraît 4 fois par année. Un sous-comité, de 4 

personnes veille à la recherche, à l’édition, la mise en page et à l’envoi. Un immense merci à Mar-

tine Lavoie, Pauline Charest, Chantale Gendron et Élise Turcotte qui veillent sur ce projet qui fait 

briller toute notre paroisse. Un merci tout particulier à ceux et celles qui envoient des articles, 

textes et photos, sans qui ce journal ne pourrait exister.  

Aussi, depuis déjà 2 ans maintenant, mesdames Élise Turcotte et Pauline Charest s’affairent au 

comité Cuisine communautaire qui est bien implanté et grandement apprécié par les paroissiens. 

Celles-ci s’occupent à la fois des finances, de la publicité, des achats et confectionner les petites 

bouchées de toutes sortes à petit prix. Elles font aussi les chroniques cuisine avec les jeunes du 

terrain de jeu à raison d’une fois semaine pendant l’été. Un grand merci à vous deux. 

De plus, le projet d’Animation touristique et culturelle continue de faire son chemin en pé-
riode estivale. Martine Bérubé et moi travaillons à ce dossier qui nous tient à cœur.  
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Il y a eu 2 activités touristiques et culturelles, soit le traditionnel spectacle à l’église avec le Quatuor 
St-Germain et ce fut le retour de la Chasse aux couleurs qui a eu lieu à la Base de plein air, le 10 
août, avec une nouveauté très appréciée, soit le canon à mousse. Merci aux Loisirs et à Mathieu 
d’avoir pris le relais pour cette activité.  
 
Nous nous sommes aussi impliquées dans le 100e de l’église en ayant fait des visites animées de 

l’église, une exposition de photos de mariage à la sacristie et conçu un DVD. Merci à notre comité 

consultatif, Élisabeth Michaud de la Fabrique, Chantale Gendron du conseil municipal et Sylvain 

Roch & Louise Dubois de la Base de plein air. Un merci tout spécial à Mathieu Morin qui nous a été 

d’un grand renfort cet été. Merci à Pascale Turcotte de nous accompagner et nous conseiller dans 

ce projet. Et merci à la municipalité de Saint-Damase et à la MRC de la Matapédia, nos partenaires 

principaux qui soutiennent ce projet. 

 

Le comité Théâtre s’affaire aussi au travail dans l’ombre. Plusieurs écrivains de Saint-Damase ont 

mis la main à l’écriture pour créer la pièce De Pierres et de foi conçue spécialement pour le 100e de 

l’église, celle-ci a été un franc succès avec ses 2 représentations.  

 

Nous avons réalisé nos 2 concours annuels, Villes et villages fleuris et Décorations de Noël qui inci-

tent la population à embellir notre paroisse. 

 

Un autre mandat qui nous tient à cœur est de soutenir les organismes à but non-lucratif de la pa-

roisse. Nous les soutenons en faisant l’impression de leurs billets déjeuner et autre, gratuitement, 

chez Impressions Verreault Matane. De plus, voulant favoriser des comportements éco-

responsables, la CDU offre gratuitement la vaisselle compostable nécessaire lors de leur déjeuner 

annuel. Nous souhaitons ainsi soutenir les bénévoles et augmenter les profits lors de cet activité de 

financement. D’ailleurs nous avons aussi établi une liste de prix pour faire l’achat de vaisselle com-

postable pour ceux qui désirent s’en procurer pour leurs évènements. N’hésitez pas à faire vos 

commandes auprès de Martine Bérubé ou Cyndy Canuel. Des demandes d’aides financières nous 

ont aussi été demandées; nous avons donc contribué à d’autres projets, soit l’Association sportive, 

la bibliothèque et le comité Méritas de la polyvalente de Sayabec. 

 

Voilà, merci à tous ceux et celles qui participent de près ou de loin dans le développement de notre 

paroisse. Merci à nos précieux collaborateurs, la municipalité de Saint-Damase qui nous soutien en 

croyant en nos projets, merci à la MRC de la Matapédia et un immense merci à Pascale Turcotte 

notre agente de développement qui nous offre un soutien sans pareil.  

 

Espérant que nos efforts pour garder notre municipalité vivante soient appréciés de la population et 
qu’ils reflètent vos désirs de support et de développement. 
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« CLÉA»  

Par Gisèle Caron 

 
En 2019,le CLEA vous a offert des cours de gym cerveau et  2 cours de RCR ce fut un suc-
cès. 
 
Après les Fêtes l e gym cerveau continue .  C'est gratuit et on a beaucoup de plaisir , . 
c'est au local des fermières Vous êtes tous bienvenus. 
Aussi on regarde pour d'autres cours. Les exigences avoir 16 ans et 10 inscriptions sont re-
quises toutes demandes sont étudiées. 
 
Au nom des membres du comité qui se compose comme ceci: 
 
Vice présidente : Gilberte Bélanger 
Les conseillieres:Solange Desrosiers 
                            Élisabeth Michaud 
                            Stéphanie Béland 
Secrétaire:          Suzanne Béland 
Présidente:          Gisèle Caron 

On vous souhaite joyeuses Fêtes et Bonne Année 2020 . 
 

« L’école vous informe»  

Par Martine Lavoie 

 Spectacle de Noël de l’école St-Damase:18 décembre à 19h00 

 Nous avons ramassé 142, 90$ avec les tirelires de Leucan: MERCI 

 Le Club des Petits Déjeuners débute ses activités en décembre et est encore à la 
recherche de bénévoles. Contacter Martine Côté ou Éric Caron 

 Merci à Édith Deschênes, notre bénévole pour la bibliothèque, pour sa présence 
tous les mercredis afin de stimuler la lecture chez nos élèves. 

 Merci à Jocelyne Turcotte pour son don de cartes de Noël qui serviront à embellir 
nos bricolages et nos cadeaux. 

 Merci à Sonia D’Auteuil, notre concierge, pour sa patience et son aide dans le 
grand défi qu’est l’entretien d’une école. 
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« Des nouvelles de nos abonnés»  

Par Élise Turcotte et Hélène Ouellet 

Francine Gendron, une native de St-Damase,  
honorée par l’Assemblée nationale 

Par Élise Turcotte (sa cousine) et Hélène Ouellet (sa nièce et filleule) 
 
Nous sommes fières de vous annoncer que Francine a reçu le prix « Hommage Aînés 2019 » pour 
la grande région de la Capitale-Nationale le 6 novembre dernier. Voici une partie du texte qui a été 
lu lors de l’évènement : 
 
« Depuis maintenant 23 ans, madame Francine Gendron s’implique bénévolement au sein des Pe-
tits Frères de Québec, un organisme voué aux aînés qui vivent de l’isolement. Ces personnes, ap-
pelées les Grandes Amies et les Grands Amis, bénéficient d’un soutien humain et bienveillant qui 
prend la forme de différents programmes comme le jumelage et les visites à domicile. En plus d’offrir 
ce type de soutien, madame Gendron est membre du Comité des fêtes, chauffeuse-
accompagnatrice et souvent préposée à l’accueil  lors de différents évènements, en plus de rendre 
des visites à l’hôpital et de faire de l’accompagnement en fin de vie. Elle fait d’ailleurs partie du co-
mité organisateur de la cérémonie commémorative annuelle pour les Grands Amis décédés. À ces 
actions bénévoles s’ajoutent sa belle voix douce et son amour pour le chant. Ces deux qualités l’ont 
menée à être responsable de la chorale des Grands Amis, qu’elle dirige une fois par mois, et dont la 
première prestation publique a été l’animation de la messe de Noël en 2017. Il s’agit de sa plus 
grande fierté. De plus, madame Gendron est fréquemment invitée à chanter lors de funérailles. […] 
Comme elle le dit elle-même, « le bénévolat permet des rencontres enrichissantes » et lui donne 
l’occasion également d’être « dispensatrice de bonheur », au grand plaisir de Grands Amis et des 
autres bénévoles des Petits Frères de Québec. 

Madame Gendron est par ailleurs profondément engagée dans sa communauté. Elle a notamment 
été bénévole au sein de sa paroisse et a contribué à l’accueil de familles syriennes. Cela témoigne 
de sa grande ouverture, de sa capacité d’écoute et de sa bienveillance à l’égard des personnes vul-
nérables. » 

Lorsque Francine vient à St-Damase, en plus de visiter sa famille, elle aime se joindre à la chorale 
de l’église. Comme on peut le constater, elle a une vie bien occupée malgré son statut de 
« retraitée ». Sa vie professionnelle a aussi été enrichissante puisqu’elle a enseigné à Rimouski, 
pratiqué en psychothérapie à Sherbrooke, enseigné en animation de groupes à l’université St-Paul 
d’Ottawa et terminé sa carrière comme formatrice en entreprise à Québec. 

 

Bravo à toi, chère Francine, pour ce prix amplement mérité!! 
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De gauche à droite, Mme Marguerite Blais, ministre responsable des Aînés et 
des Proches aidants, Francine Gendron et Judith Gagnon, présidente de la table 

de concertation des personnes aînés de la Capitale-Nationale. 

============================================================ 

Voici un texte proposé par Mme Annelie Matter qui nous invite à une  réflexion sur le sens 

de Noël: 

« Un confiseur aux États-Unis désirait fabriquer une sorte de bonbon qui communiquerait un 

message pour Noël Alors, il incorpora quelques symboles représentant la naissance, le ministère 

et la mort de Jésus-Christ. Il choisit une variété de bonbon blanc et dur. Le blanc représentait la 

naissance miraculeuse de Jésus par l’entremise du Saint-Esprit survenant sur une vierge nom-

mée Marie. 

La dureté du bonbon représente que Jésus est le roc, le solide fondement de l’Église, ainsi que 

l’assurance de l’accomplissement des promesses de Dieu. Le confiseur fit  le bonbon en forme 

de « J » pour représenter le nom de Jésus qui vint sur terre chercher et sauver ce qui était per-

du. La forme de canne de Noël nous rappelle la houlette du bon Berger qui conduit ses brebis. 

Pour rappeler aux personnes le sacrifices de Jésus sur la croix, le fabricant de bonbons ajouta 

des raies rouges qui nous rappellent le sang de Jésus qui purifie de tout péché. 

Malheureusement, de nos jours, la canne de Noël est plutôt utilisée comme décoration. Mainte-

nant que nous savons pourquoi le confiseur a fabriqué la première canne de Noël, rappelons-

nous que Jésus, Fils de Dieu, est mort sur la croix. Ayant versé son sang, il est 

le bon Berger qui cherche les brebis perdues. En mourant sur la 

croix et en ressuscitant d’entre les morts, il a pris nos péchés sur 

lui et a créé un pont entre Dieu et les hommes 

Est-ce qu’il t’a trouvé ou le fuis-tu? » 
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Le Mot vert du mois – « Des déchets, c’est pas un cadeau » - Décembre 2019 
 
Bonjour à toutes et tous, 
 
Chaque année aux Fêtes, en plus des cadeaux et des gâteaux, vous payez pour envoyer à l’en-
fouissement des tonnes de matières pourtant recyclables, compostables, réutilisables, revalori-
sables! Tant de matières qui une fois enfouies auront des répercussions à long terme sur l’environ-
nement, pour vous et pour les générations futures. Cette année, soyez écoresponsable dans votre 
temps des fêtes. Voici quelques astuces :  
 
Arbre vert de Noël : 

Préférez les décorations réutilisables à celles à usage unique. De plus, il vous en coutera 
moins cher à long terme. 

Pour les lumières, utilisez des ampoules à DEL, moins énergivores et plus durables.  
Fermez vos lumières lorsque vous allez vous coucher. 

 
Des éco-cadeaux : 

Privilégiez les cadeaux sous forme de services, de moments partagés ou des cartes ca-
deaux pour éviter l’achat d’objets superflus. (ex. : une séance de massage, une carte ca-
deau de votre librairie, etc.) Sinon, privilégiez les cadeaux utiles, durables et produits locale-
ment, par exemple du travail d’un artisan. 

Emballez le moins possible vos cadeaux et utilisez un emballage fait de papier recyclé, 
mais surtout recyclable. Évitez les brillants, appliqués métallique ou plastiques non re-
cyclables. Pensez à avoir un bac bleu à proximité lors de la séance de déballage des ca-
deaux! 

 
Le soir des festivités : 

Si possible, déballez en fonction de pouvoir réutiliser le papier d’emballage. 
Utilisez de la vaisselle lavable. Faire la vaisselle en famille est une activité amusante et 

c’est beaucoup plus rapide. Essayez-le ! 
Faites une bonne gestion de vos repas en vous assurant que les restants seront consom-

més. 
Rappelez-vous, les résidus de table vont dans le bac brun, même dans le temps des fêtes. 

N’oubliez pas, les sacs de plastique compostable sont maintenant acceptés! 
 
D’ici le prochain Mot vert, je vous souhaite un joyeux Noël écoresponsable, parce que des déchets, 
ce n’est pas un cadeau! 

 
Vincent Dufour, coordonnateur en gestion des matières résiduelles 

« Le mot vert»  

Par Vincent Dufour 
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« Chronique santé»  

Par Geneviève Laroche 

Prévenir les chutes par des gestes simples 
 

Faire de l’activité physique durant toute l’année permet de vieillir en santé et de conserver une 
meilleure qualité de vie. Pour se tenir en forme durant les mois d’hiver, il y a par exemple la 
marche, la raquette ou le pelletage. L’exercice physique aide à prévenir les chutes et les fractures. 
Mais il est aussi possible d’organiser votre maison pour qu’elle soit plus sécuritaire : 
 
Dans toutes les pièces de la maison, assurez-vous d’avoir : 
 Un éclairage suffisant et un téléphone à portée de main; 
 Retirer les tapis non fixes ou les fixer; 
 Fixer les fils électriques et de téléphone au mur; 
 Aplanir les seuils de porte si possible; 
 Placer les articles les plus utilisés à portée de main; 
 Essuyer tous les liquides renversés au sol. 
 
Pourquoi est-il important de prévenir les chutes? 

Beaucoup de chutes peuvent être évitées par un environnement et des comportements sécuri-
taires. 

Prévenir les chutes empêche des blessures qui peuvent avoir des conséquences sur la santé, 
aide à maintenir l’autonomie et à demeurer en santé. 

POUR EN SAVOIR PLUS: 
  
https://www.canada.ca/content/dam/phac-aspc/migration/phac-aspc/seniors-aines/alt-formats/pdf/
publications/public/injury-blessure/prevent-eviter/prevent-eviter-f.pdf 
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« Journée municipale»  

Par Anik  Lavoie 

Cyndy Canuel et Patrick D’Astous : gar-
çon, Caleb 

Roxanne D’Astous et Jean-Michel Vail-
lancourt : garçon, Élias 

Vanessa Dubé et Guillaume D’Astous : 
fille, Mahée (absents) 

Notre conseil municipal : 

Notre maire: Jean-Marc Dumont 

Au siège #1, M. Nelson Lavoie ,au siège #2, M. André Paquet, au siège #3, M. Martin Carrier, au 
siège #4, Mme Chantal Gendron, au siège #5, Mme Martine Côté, au siège #6, M. Bruno Robichaud 

 

Mme Anick Lavoie notre directrice générale et secrétaire trésorière et notre adjointe au secrétariat 
Mme Rachel Poirier 
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« Conseil de Fabrique»  

Par Mario Caron 

Les deux « encanteurs » , Jo-

celyne Bélanger et André 

Pâquet, qui ont réussi à 

mousser la  vente des nom-

breux articles offerts par les 

paroissiens. Le déjeuner et la 

criée ont rapporté la somme 

de  

11 173,85$ 

Merci à tous les généreux  

donateurs 

24 novembre 2019 

Dernière messe célébrée 

par notre pasteur Diego 

Molina. Ce dernier quitte 

pour la Colombie, son 

pays natal, après 8 ans de 

service pour l’unité pasto-

rale Jardin de la Vallée. 

 

Messieurs Mario Caron et 

Éric Caron ainsi que Mme 

Jacqueline Sinclair reçoi-

vent des cadeaux-

souvenirs de notre pas-
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« Communiqués»  

 



23 

« Les communiqués»  

Par Vincent Dufour 

 

 NOUVEAU POSTE - CONSEILLÈRE EN GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES À LA RÉGIE 

INTERMUNICIPALE DE TRAITEMENT DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DES MRC DE LA MATA-

PÉDIA ET DE LA MITIS  

Mont-Joli, le 21 novembre 2019. La Régie intermunicipale de traitement des matières rési-

duelles des MRC de La Matapédia et de La Mitis accueille un nouveau membre dans son équipe, 

Anne Gauvin Forest. Elle porte le titre de conseillère en gestion des matières résiduelles. Ces man-

dats seront dans un premier temps d’accompagner les ICI et les écoles dans l’implantation de la col-

lecte des matières organiques ainsi que d’appuyer les évènements dans leur transition vers le zéro 

déchet.  

Anne Gauvin Forest, détentrice d’un diplôme universitaire en environnement ainsi qu’un diplôme 

d’études collégiales en administration, est native de Rimouski. Elle compte parmi ses expériences, un 

stage à l’étranger à Lima, la capitale du Pérou, où elle accompagnait les centres de formation profes-

sionnelle dans la réalisation de leur projet à valeur environnementale. L’un des centres a d’ailleurs 

créé un site de compostage avec son support. Son stage professionnel pour la Ville de Rimouski con-

sistait entre autres à accompagner les écoles et les ICI dans l’implantation de la collecte de matières 

organiques et dans leur gestion des matières résiduelles. Lors de ce stage, elle a également participé 

à l’implantation de la collecte des matières organiques dans les immeubles de 7 à 12 logements.  

Ce nouveau poste a pour but de réduire les quantités de matières envoyées à l’enfouissement, cor-

respondant aux objectifs des Plans de gestion des matières résiduelles 2016-2020 des MRC de La 

Matapédia et de La Mitis.  

Pour plus d’information, les citoyens, municipalités et organismes sont invités à téléphoner dans La 

Matapédia au 418 629-2053, poste 1138 ou dans La Mitis au 418 775-8445, poste 1138 ou à  
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Concours Décoration de Noël  2019 
 

La Municipalité de Saint-Damase avec la collaboration de la 
Corporation de Développement et d'Urbanisme de Saint-
Damase, vous invitent à faire briller vos décorations exté-
rieures.  

Le Samedi 28 décembre 
(si mauvais temps ou imprévu,  le jugement se fera les jours suivants, soit le 29 ou 30 décembre) 

 

Nous vous rappelons qu'il y a 4 lauréats qui se méritent un 
chèque de 25 $ offert par la Corporation Municipale de Saint 
- Damase.  

Il y a 2 gagnants dans les limites du village et 2 
gagnants dans les rangs.  Les personnes choi-
sies sont éliminées pour une période de 3 ans. 

Joyeuses Fêtes à vous tous !  

« Corporation de développement et d’urbanisme»  

Par  Hélène Ouellet 
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« Le semeur de mots»  

Par: Richard Bérubé 

Voici la partie 2 des racontars d’un vieux  peuplier...bonne lecture 

V 
Le vent m'apporte des bribes de conversation au sujet d'expo universel, évidement un arbre sait 
peu de chose sur une exposition et encore moins si elle est universelle. Plusieurs ont envie d'y 
aller même si parait-il c'est loin. Un arbre n'a aucune idée de loin il ne peut pas bouger. Il reste 
toujours à la même place enraciné dans le passé, comme dans le présent. Un arbre c'est la vie 
dans tout ce qu'il a de plus beau.  Il se fait admirer, aimer, cajoler, envier, jalouser. Il sert de base 
de lancement pour oisillons en manque de courage. Il brave les tempêtes et le temps qui passe. 
C’est le cycle de la vie dans ce qu’il y a de plus merveilleux. OH, excusez-moi, j’ai rêvé. Si un 
arbre pouvait sauter, on dirait que je fais du coq à l’âne. Je me demande pourquoi ils mettent un 
coq sur le clocher de l’église. 
 
Quelque chose de nouveau, ce dimanche : des gens en uniformes. Ils ont un peu la couleur de 
mes feuilles. Ils ont fière allure les membres de la garde paroissiale de Saint-Damase. Leur enga-
gement se reflète dans le service à l’église et l’implication dans la paroisse. Je suis tellement con-
tent lorsqu’ils viennent se mettre à l’ombre durant la canicule pour s’y rafraîchir. 
 

VI 
Intermède temporel 
Je ne connais pas trop ce mot, mais je le trouve beau. Je l’ai entendu jadis, lorsque des choristes 
venaient se reposer durant les pratiques de chants. Il signifie pour moi un temps d’arrêt dans mon 
histoire. En fait, ce n’est pas une pause mais une espèce de retour dans le passé, un bourgeon-
nement de mes souvenirs enfouis dans les profondeurs de mes racines qu’une jeune femme a fait 
resurgir de ma mémoire séculaire quand j’ai entendu dire combien le temps avait changé le cours 
de la vie rurale. 
J’ai eu le privilège d’être planté aux croisées des chemins. Tout ce qui cheminait, se colportait, se 
disait finissait dans mes ramures. Et en ce moment, je me rends compte comment les choses ont 
changé. 
Les « monsieur de curé » de jadis ont disparu. Le presbytère lui, est devenu inutile et a été trans-
formé en autre chose que la résidence du curé. Fini le pouvoir tout puissant de l’homme en noir 
qui régnait sur le laïc et le sacré avec une main de fer sans avoir le gant qui va avec. L’homme en 
robe noire était omniprésent. Il avait toujours raison et avait même le pouvoir d’excommunication 
même si comme peuplier, j’ignore ce que ça veut dire. 
La femme était la bête noire du clergé ; celle par qui le péché avait été commis. Elle se devait de 
rester à la maison, d’obéir à son mari, de rester aux fourneaux, de faire des enfants et ce, avec la 
bénédiction de sa sainteté. Tout en ayant publiquement aucun droit de paroles inclus. 
 
Je me suis rendu compte qu’il y avait un autre groupe de personnes que je n’avais pas vu depuis 
belle lurette. Dans la cote d’amour des curés, ils étaient une coche plus bas que les femmes. 
Seulement les plus vieux se souviennent de ces individus, toujours seuls qui sillonnaient les cam-
pagnes avec parfois une valise, une poche ou un sac à dos pour les plus nantis. Ils quémandaient 
le gîte et le repas. On les appelait « les quêteux » et j’ai appris que c’est seulement dans les cam-
pagnes québécoises  qu’on les appelait ainsi. C’est un mot que l’on ne retrouve nulle part ailleurs. 
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« Le semeur de mots»  

Par: Richard Bérubé 

Ils n’étaient pas aimés parce qu’ils passaient pour des voleurs, des fainéants et ils n’allaient ja-
mais à l’église. Certains n’étaient pas francophones et peinaient à parler français d’où l’animosité 
du clergé envers eux. Ils ont disparu des campagnes comme les chevaux, les carrioles, la sleigh à 
patins et le boggey. Ils sont devenus personnages de folklore un tantinet légendaires. 
 
Intermède temporel II 
Les ventes à la criée sont revenues sur le parvis de l’église pour financer les activités du cente-
naire. Jadis, petits cochons, tartes au sucre, poulets, patates et bois de chauffage étaient les 
achats des gens du pays. Aujourd’hui, la criée se tourne vers l’artisanat et d’autres produits plus 
fins et sophistiqués (j’ignore le mot, je l’ai entendu et je le trouve exotique.) 
 

VII 
Remue-méninges et remue-ménage dans la paroisse. C’est le centenaire et l’aqueduc. Un été plu-
vieux et la construction de l’aqueduc ont transformé le paysage du village. Les beaux souliers 
noirs sont dans la gadoue et les talons hauts perdent de leur prestance. Dans le même élan, on 
voit s’ériger pas trop loin de mes branches les habitations McNider. Que de changements pour 
une si petite paroisse sans oublier la fierté. 
 
Comme beaucoup de mes congénères, mon église a souffert de l’orgueil de ses curés et marguil-
lers. Quand je n’étais qu’un frêle arbuste, comme vous le savez, l’église fut construite. Elle a coûté 
cher, même très cher. La paroisse en a pour son argent. Afin d’aider à payer ses cloches, avant 
de les monter, les gens, moyennant un prix de 2,00$, pouvaient donner un petit coup sur les 
cloches. Selon ce que j’ai entendu, elles étaient belles. Mais comme dans toutes constructions hu-
maines, il y a toujours des imprévus. On n’avait pas prévu ou oublié le système de chauffage et il 
n’y avait plus aucune pierre pour les perrons. Les entrepreneurs ont dû aller chercher des pierres 
de Baie-des-Sables et d’autres paroisses environnantes pour finir la tâche. 
 
Un cycle plus tard, les cloches arrivèrent d’une fonderie de Cincinnati  mais les grosses cloches 
n’ont pas un son très harmonieux. Oh surprise, elles ont des noms: Benoit, André-Albert et Da-
mase. La vieille cloche, tant qu’à elle, est donnée à une paroisse du nom d’Alberville. Hélas, au fil 
des ans, elles s’avérairent trop lourdes. Elles endommageaient la structure au point qu’elles furent 
enlevées et placées dans le parc « Dollar » lors de la restauration du clocher. L’été, elles miroitent 
au soleil, en rappelant la résilience des paroissiens qui se sont regroupés, serrés les coudes et 
battus pour résister à la fermeture de leur paroisse et préserver le patrimoine historique et reli-
gieux de leur communauté 
 

VIII 
 

Par une belle journée d’avril, j’assiste du haut de ma ramure, à la troisième inauguration d’une 
salle paroissiale. C’est dans ces moments que l’on se rend compte du temps qui passe, du 
nombre impressionnant de personnes qui ont foulé le sol de cette communauté. Aujourd’hui, je 
suis un vieux peuplier aux souvenirs désormais cachés, enfouis dans des tiroirs trop pleins et trop 
profonds pour être ouverts facilement. Il m’arrive de tomber endormi comme enrubanné dans un 
cocon avec ses mêmes souvenirs d’un passé pas si loin mais parfois inaccessible... 
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Matériaux G. Ouellet 

 

La période des Fêtes est à nos portes, veuillez prendre note que nous serons fermés à par-
tir de midi le Mardi 24 Décembre  et nous serons de retour pour vous accueillir le Lundi 6 jan-
vier à 8 h00 .  

 

Pour la période hivernale : 

 

La quincaillerie sera ouverte du Lundi au vendredi de 8 h00 à 16h00 du Lundi 6  janvier  au  Vendre-
di 24 février. 

 

et le Samedi de 8h00 à 12h00 du  30 novembre jusqu’au samedi 9 mai. 
 

Pour vos achats des Fêtes et en tout temps nous avons une panoplie d'articles à vous offrir. 

 

*  Certificats cadeaux, 

*  Idées cadeaux pour les amateurs de bricolage et bien plus 

* Outils Makita, Dewalt, et notre super promo sur les outils 

    King Canada, valide jusqu'au 20 décembre. 

* Divers articles pratiques de tous les jours, peinture, porte, plomberie, électricité, moulures, fenêtres, 
bois de construction et de finition, etc, … 

* Produits Colorantic et produits Saman 

* Éclairage de tous les jours, lampes et ampoules DEL 

* Chauffe-eau de qualité, adoucisseur d'eau, pompe à eau, etc,… 

* Pour vos petits et grands projets en construction ou rénovation nous sommes là pour vous! 

 

   

 Merci de prioriser l'achat local  et de faire vos achats chez nous ! 

« Vœux des fêtes»  
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« NOS COMMANDITAIRES»  

 

  

  

  

  


